



一隅を照らそう  
8月号

331号  
毎月28日発行

E-mail: info@tougakuin.jp



### 疫病に想う

住職 中島 有淳

今はコロナ禍の生活ですが、當山のあるこの地は、その昔も流行病で騒ぎになった時期がありました。

多摩川河畔に位置する川崎は文政年間、度重なる多摩川の増水や氾濫で、床上浸水の被害が慢性化した。これにより文久二年(一八六二)六月〜八月の夏季、川崎宿でコレラや麻疹が流行し住民を伝染病の恐怖に陥れた。「川崎市史」より

現在に比べ病気の知識も少なくワクチン接種が発達していなかった時代に、コレラ、疱瘡(天然痘)、麻疹、インフルエンザ：等は怖れられていたことでしょう。

そうした記述を昔、当所で手広く商いをされていた鈴木藤助氏による『鈴木藤助日記』武州橋樹郡長尾村から読み解いてみたいと思います。

明治十九年(一八八六)八月二十三日。生田の某氏が「流行病之由死去」とあり、翌二十四日には等覚院へ行「講中の内にて流行病御座候に付、こま(護摩のこと) 上げ申し候」とあります。

またさらに九月三日には「藤助屋より等覚院へ行き、上村講中の者一同にて不動様をおこしかけ相願念仏いたして家々を廻り申候、コレラ病流行に付候故也」そして、「およし(藤助氏の妻)等覚院へ念仏に行」。村人全員で七日間念仏をした」とあります。

藤助氏についてはこれより昔、安政二年(一八五五)九月に「疱瘡に患ひひきこもり申候」とあり、「護摩祈願され」という記述が見られます。

文久二年(一八六二)には、流行病(麻疹)が流行して本人の親しい人々が多数亡くなっている、子供達も残らず麻疹にかかり、隠居も逝去されました。八月二十四日、「村の人全員で不動様へ護摩を上げ、念仏申候」とあります。

麻疹は感染者が出ると地域の全住民が感染するといわれ、ワクチンが普及するまで「いのち定」ともいわれたそう、先日より悪病はやり申候」とあります。そして、十月一日、二日には藤助氏は當山に「お百度参り」もしています。

こうした日記の記述を散見するにつけ、昔の地域の人々と寺との関わりが伺えるのです。特に村の家々を不動尊が廻り、念仏している様子は、今日の「ご巡行(當山の出開帳の風習)」の始まりのような感じがします。また年末の行事の「釜め」は、赤い色紙で御幣を切って作り、それを「疱瘡神」とし神棚に魔除けに祀る習俗として、今も近隣の家々二十数件にひきつがれています。

現在コロナ禍で世界中が騒然としています。次々と新型コロナウイルスも出現し、ワクチン開発も各国しのぎを削っています。

コロナ禍もいずればおさまることでしょう。でもその「いずれ」とはいつたい何時のことでしょう。その時私は...

計り知れない多種多様な生物との繋がりの中で、私たちは生かされているのを感じざるを得ないのです。

④『藤助日記』嘉永六年(一八五三)〜明治二十二年(一八八九)現在には横浜歴史博物館に收藏。

### 折りふしのはな

うちわ

ゆかたで うちわを片手に  
縁台で 夕涼み

西遊記では孫悟空が芭蕉扇で  
火焰山の火を鎮める 遠大な話

うちわを ひとあおぎ  
コロナよ飛んでいけ

広大無辺の宇宙の塵となれ (遊)



### 月例行事案内

◎八日 午後二時

薬師如来祈禱会 観音経読誦

◎十二日 午後二時

智泉院法要日(於・日本橋茅場町)

◎十八日 午後二時

観音経読誦法要(於・神木観音堂)

◎二十八日 午後二時

不動明王護摩供修行

\* 毎朝六時の朝参り(公開)を実施しています  
ご都合のよろしい時には「一緒」にどうぞ

どなたさまでも  
ご参詣下さい  
(マスクはご着用下さい)

8/21(土) 月例  
「止観(坐禅)会」9:30-10:30 残り6席  
「法華経を読む会」11:00-12:00 残り4席

### 『藤助日記』に触れてみよう

日記に書かれた150年前に  
ちよっと遡ってみませんか  
8月8日(日) 午後3時頃  
(2時の法要終了後、15分程度)

### お施餓鬼のご案内

餓鬼にいろいろな飲食を施し、万霊の追福供養の法会です。今の自分に与えられた命を尊び、感謝し長生きを願う意味をもっています。  
本年も自粛しコロナ対策の法要とします。例年より控え目のご参拝にご理解とご協力をお願いします。

記  
\* 日 時 八月十五日(日)  
\* 時 間 午後二時 法要開始

### まあとがき

○暑中お見舞い申し上げます.....院内一同  
○一分間の黙祷を捧げましょう。

・ 八月六日 午前八時十五分 広島原爆投下日時  
・ 八月九日 午前十一時二分 長崎原爆投下日時

○東京二〇二〇オリンピックが一年遅れて開幕(7/23)。華やかなセレモニーも無観客となり、期間中の感染者の数が気になります。選手には無事の健闘をお祈りします。

○オリンピックにあわせて川崎市では「英国ホストタウンフレンドム切手」を発売。當山の「つつじ」が切手になりました。

○伝教大師一〇〇〇年大遠忌を記念して、来たる十月十二日(火)〜十一月二十一日(日)迄東京国立博物館平成館にて、特別展『最澄と天台宗のすべて』が開催されます(以降巡回)。

○昨年はコロナ禍のため中止だった、第34回夏休み子供止観(坐禅)会を本年は子供のみニグループに分けて実施。子供の元気な声は楽しいものです。

○蝉が一生懸命に鳴いています.....

墓参り 合掌した手で 蚊を殺す 知らず 合掌